

Zeitschrift: Wohnen

Herausgeber: Wohnbaugenossenschaften Schweiz; Verband der gemeinnützigen Wohnbauträger

Band: 66 (1991)

Heft: 3: Küche

Artikel: Der Schrottberg wächst uns über den Kopf

Autor: Zihlmann, Walter / Preisig, Ernst

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-105801>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Der Schrottberg wächst uns über den Kopf

In den vergangenen Jahren in der Schweiz durchgeführte Meinungs-umfragen haben bewiesen, dass die Bevölkerung zu einem hohen Grad ökologisch sensibilisiert ist. Der Umweltschutz in Form von Abfall-, Energie- und Verkehrsproblemen liegt den Schweizer Bürgerinnen und Bürgern als eines der wichtigsten Anliegen am Herzen. Aufgrund der Aussagen wird darauf geschlossen, dass sich über die Hälfte der Haushalte zum Schutze der Umwelt einsetzen. Gefordert wird, dass jeder einzelne seinen persönlichen Beitrag leistet.

In so etablierten Umweltschutzbereichen wie Glas-, Batterien-, Aludosen- und Alt-papiersammeln klappt der Einsatz eines jeden auch vorbildlich. Doch in Bereichen, wo der individuelle Beitrag nicht gemessen werden kann und wo niemand sieht, dass man nicht mitmacht, klapft zwischen dem Umweltbewusstsein und dem tatsächlichen Verhalten oft eine grosse Lücke. Es ist schliesslich schon immer einfacher gewesen zu stipulieren, was man/frau oder andere machen müssen, als es selber zu tun. Als Gründe, warum die Diskrepanz zwischen Wissen und Handeln so gross ist, werden unumwunden Bequemlichkeit, Zeit- oder Geldmangel angegeben, so dass zum Beispiel das private Auto den öffentlichen Verkehrsmitteln nach wie vor vorgezogen wird. Insgeheim wird gehofft, dass sich Umweltprobleme, die eine veränderte Werthaltung erfordern, durch den technischen Fortschritt von alleine lösen.

Die Katze beisst sich in den Schwanz

Deshalb schiebt man den «Schwarzen Peter» gerne der Industrie zu, die dafür zu sorgen hat, dass möglichst über Nacht Alternativen für umweltgefährdende Stoffe und Sondermüllabfälle sowie ressourcenintensive Produktionsverfahren gefunden werden. Doch Umweltschutzmassnahmen kosten Geld! Die Wirtschaft ist darauf angewiesen, dass die kostensteigernden Nebenwirkungen von den Konsumentinnen und Konsumenten mitgetragen werden, was vor allem in der Abfallbeseitigung zu wünschen übrig lässt. Offensichtlich wischt man das immer akuter



weltschädigende Nebenwirkungen abbaubar sind und ob die Weiterverwendung der einzelnen Teile gesichert ist.

Jährlich 330 000 Kühlschränke!

Es wird geschätzt, dass statistisch gesehen zurzeit in jedem Schweizer Haushalt 1,8 Kühlgeräte in Betrieb sind; das heisst, rund 5 Mio. Geräte erfüllen ihre kühlenden Dienste. Davon fallen jährlich rund 330 000 Stück zur Entsorgung an, was in etwa der stattlichen Schrottsumme von 20 000 Tonnen entspricht.

Bis noch vor wenigen Jahren wurden ausgediente Kühlgeräte mit dem weiteren Hausrat abfall auf Deponien gelagert, ohne dass die Öffentlichkeit davon gross Notiz nahm. Erst mit dem wachsenden Bewusstsein für ökologische Abfallprobleme regte sich in der Bevölkerung Widerstand gegen die unkontrolliert wachsenden Kühlgeräteschrottberge. Dies insbesondere, als bekannt wurde, dass sowohl im Kühlkreislauf wie in der Isolation das umweltbelastende FCKW-Treibmittel (Fluorchlorkohlenwasserstoff) vorhanden ist. Dieses sowohl farb- wie geruchlose Gas ist mit an der Vergrösserung des Ozonlochs beteiligt.

Dieser Tage nun hat Therma mit einem auf die totale Kühlgerätezerlegung spezialisierten Unternehmen vertraglich vereinbart, dass die ausgedienten Geräte direkt zur umweltgerechten Entsorgung angeliefert werden. Technisch erprobte Spezialeinrichtungen der Demontagestrasse erlauben es in der Schweiz nämlich erstmal, dass auch das in der Isolation vorhandene FCKW zu 99 Prozent aufgefangen und verflüssigt wird.

Dort werden auch die verschiedenen, durch das Recycling gewonnenen Bestandteile wie Glas, Eisen, Kunststoff, Kabel, Öl usw. zur Wiederaufbereitung an die verschiedenen Abnehmerindustrien weitergeleitet.

Allein diese Tatsache, dass eine Totalentsorgung des FCKW heute möglich ist, sollte Grund genug sein, dass sich die Konsumentinnen und Konsumenten beim Kauf eines neuen Kühlgerätes auch Gedanken machen, wie der alte, ausgediente fachgerecht der Wiederverwertung zugeführt wird.

Autoren:
Walter Zihlmann, Leiter Marketing-Dienste, und Ernst Preisig,
Produktmanager der Therma-Haushaltapparate AG